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Introducción

     La calera SAMACO, pequeña fábrica de cal, ubicada en una parcela perteneciente a la Estancia Luis Chico, fue una empresa que generó 30 puestos de trabajo.

    Hoy a 34 años del cierre, solo queda presente en la memoria de algunos trabajadores los recuerdos de lo que fue la fábrica que cubrió con polvo blanco sus sueños e ilusiones.

Referencia Histórica

     La estancia bonaerense surge inmediatamente después de la segunda fundación de la provincia de Buenos Aires, con el reparto de las primeras tierras en propiedad, “para hacer labranza y criar ganados”.

  Las primeras entregas de la tierra en el Río de la Plata se subdividieron por ventas fraccionadas, herencias, legados.

   El 29 de junio de 1775, Jaunario Fernández compró las tierras del Rincón de Todos los Santos, extensa superficie triangular con un ángulo sobre el río Samborombón, de este punto sale un lado que va hacia el río Salado y el otro hacia donde hoy se sitúa muy cerca, la ciudad de Magdalena, y al frente la línea costera desde ésta hasta la desembocadura del Salado.

Las muertes den las familias estancieros traen aparejados los trámites sucesorios, las divisiones de bienes y el croquis de las nuevas cuadrículas en la superficie de las posesiones rurales.

El rincón del Noario (verdadero polo de desarrollo de esta región) fue el primer eslabón de una cadena de estancias que consolidan el arraigo poblacional al sur del partido de Magdalena.

Martín Tornquist representante de la generación de los ochenta y propietario de estas tierra diagramará junto al agrimensor Enrique Glade la Colonia de Verónica, y comenzará la colonización que se irá consolidando a medida que el ramal ferroviario se extienda hacia el sur.

En 1892 se inauguran las estaciones de Vieytes y Alvarez Jonte y en 1914, las de Verónica, Monte Veloz y Pipinas.

El 18 de marzo de 1915, se escritura la primera parcela del terreno a nombre de Don Inocencio Ruggiero.

A partir de aquel momento, se fueron congregando las familias que trabajaban de peones o jornaleros en las estancias y las que fueron llegando del interior del país y del extranjero.

La primera corriente migratoria se da con el ocaso de la Primera Guerra Mundial atraídos por la buena publicidad de estas tierras y la crisis que había engendrado miseria y la tortura cotidiana de la guerra.

Argentina, como otros países americanos, era la esperanza, el sueño y el cambio.

Checos y eslavos se radican formando colonias que harán surgir economías basadas en la horticultura y floricultura.

En 1939 llegan a Verónica 4 familias ucranianas que supieron de estas tierras Lebied, Maleski, Bozok y JAROSZINSICI que compraron donde más tarde se formó la Colonia Torquinst; una parcela compartida donde surcaron su sueño y plantaron sus esperanzas.

Mientras el trabajo daba sus frutos, las familias tuvieron vivienda en el edificio “La Marconi”, actual Casa del Niño Eva Perón.

Al año siguiente y hasta 1939 continuaron llegando familias que tuvieron similar destino hasta establecerse en sus chacras.

Ochenta familias poblaron la colonia, entre los que se encontraron además de los ucranianos algunos alemanes y polacos: DEYNECA, SKOROPAD, SENIW, CONDRAZUK, STASIUK, KLIMKO, KLOS, NASS, KOROL, BEZUK, SKYBA, BACK.

Ellos le dieron a la zona aliento progresivo de la producción agraria, granjera, la alegría de las fiestas y el asombro de las costumbres.

Ellos se organizaron para la instalación de la escuela Nº 29, hoy 7, para la integración de sus hijos con esta tierra y muchos trabajaron en la construcción del antiguo camino a La Base.

Características Roca Caliza

La tierra está cubierta de una capa de roca sólida llamada corteza. Las rocas son SEDIMENTARIAS, ÍGENEAS O METAMORFICAS. Casi todas las rocas están compuestas de minerales, pero cada roca contiene diferentes mezclas. El granito por ejemplo, es una mezcla de cuarzo, feldespato y mica.

Una roca puede ser identificada pro su color general, los minerales que contiene, el tamaño de los granos de mineral y si textura (la mezcla de tamaños de los granos) caliza.

La caliza es una roca sedimentaria compuesta mayoritariamente por carbonato de calcio (CaCO3) generalmente calcita.

También puede contener pequeñas cantidades de minerales como ARCILLA, HEMATITA, SIDERITA, CUARZO, ETC.; QUE MODIFICAN (a veces sensiblemente) el color y el grado de coherencia de la roca. El carácter prácticamente monomineral de las calizas, permite sin embargo reconocerlas fácilmente gracias a dos características físicas u químicas fundamentales de la calcita: es menos dura que el acero y reacciona con efervescencia en presencia de ácidos tales cómo el ácido clorhídrico.

Formación

Dos procesos que generalmente actúan conjuntamente, contribuyen a la formación de las calizas.

1º Origen químico: el carbonato de calcio se disuelve con mucha facilidad en agua que contiene gas carbónico (CO2) disuelto.

En aguas cargadas de CO2 liberan bruscamente este gas a la atmósfera, produciéndose generalmente la precipitación de calcio en exceso.

La liberación de CO2 interviene fundamentalmente en 2 tipos de entornos: en el litoral cuando llegan a la superficie aguas frías y cargadas de CO2 y, sobre los continentes, cuando las aguas subterráneas alcanzan la superficie.

2º Origen biológico: (Venenosos organismos, inclusive nosotros mismos) utilizan el carbonato de calcio para construir su esqueleto mineral, debido a que se trata de un compuesto abundante y muchas veces casi a saturación en las aguas superficiales de los océanos y lagos (siendo, por ello, relativamente fácil inducir su precipitación). Tras la muerte de esos organismos, se produce en muchos entornos la acumulación de esos restos minerales en cantidades tales que llegan a construir sedimentos que son el origen de la gran mayoría de las calizas existentes.

Es una roca importante como reservorea de petróleo, dada su gran porosidad. Tiene una gran resistencia a la meteorización; esto ha permitido que muchas esculturas y edificios de la antigüedad tallados en caliza hayan llegado a la actualidad.

Sin embargo, la acción del agua de lluvia y de los ríos, especialmente cuando se encuentra acidulada por el ácido carbónico, provoca su disolución, creando  un tipo de meteorización característica denominada KARSTICA.

La roca caliza es un componente importante del cemento gris, usado en las construcciones modernas y también puede ser usada como componente principal, junto con ácidos para fabricar cal.

Se encuentra dentro de los recurso no renovables (minerales) u dentro de esta clasificación, en los no metálicos como el salitre y azufre.

Sus usos

La piedra caliza es usada directamente en su forma pura o indirectamente como cal en muchas industrias data de las civilizaciones antiguas como Grecia, Roma y Egipto. Hoy la cal es usada en la producción de cemento, jabón, acero, caucho y productos farmacéuticos barniz, insecticidas, alimentos para plantas, animales, papel, yeso. Muchos tipos de productos, utilizados en el mundo son producidos empleando cal.

                                                           Proceso Actual
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Descripción del proceso

a) Las rocas ------------son aplastadas en rocas de tamaños más pequeños por una carrillera trituradora, luego es alimentada a 3 cubiertas de filtrado pro vibración, el cual remueve cualquier fragmento grande o pequeño.

b) Después que se han filtrado, las piedras de cal son pesadas en una correa transportadora con balanzas construidas.

c) Las piedras de cal y el coque son elevados a la parte superior del horno vertical donde son descargadas.

d) Las piedras calizas son desfragmentadas en un horno en un horno donde la temperatura asciende entre los 925 º C y 1340º C.

e) La cal viva producida en el horno es descargada por ciertas transportadoras para su pulverizado por el martillo de triturado, llevado con posterioridad al sitio de almacenamiento.

ANÁLISIS DE LAS ENTREVISTAS

   ¿ Qué es la calera y dónde está ubicada?

   La calera fue una pequeña fabrica de cal ubicada a 14 Km. de Verónica, muy cerca de la entonces Escuela Nº 29, actual Escuela Primaria Nº7.

La zona se conoce como Colonia Martín Tornquist y allí residían todas familias de inmigrantes.

La calera está instalada en una parcela de la Estancia Luis Chico de unas 15 o 20 Has, perteneciente a la familia de Alejandro Shaw.

Siempre fue considerada parte de la estancia pero nunca integrada a las labores por ser una industria.

  ¿ Por qué se instaló ahí?

  Porque en toda la zona, desde Pipinas hasta Magdalena, hay un manto de piedra caliza que en LUIS CHICO tiene la particularidad de aflorar.

 ¿ En qué años funcionó?

  Hacia los años 1950 a 1952, se inició su construcción, pero tardó un tiempo en comenzar a funcionar, probablemente hacia 1954 de acuerdo a los relatos, y habría cerrado aproximadamente en 1974.

  ¿Quiénes fueron los dueños?

  Los propietarios de la empresa que fabricaba Cal SAMACO formaron una sociedad constituída por el Sr. Shaw, el Sr. Pera, el Sr. Lira (que probablemente fue un Diputado Nacional Radical) y un cuarto dueño, del que no recuerdan su nombre. Pero Cal SAMACO tenía su central en Avellaneda.

 ¿Cuál es el origen del nombre CAL SAMACO? 

  No se sabe realmente el origen pero, pero poco antes de la construcción de esta fábrica, hubo una empresa que se llamaba GABACO y que posiblemente tenga algo que ver     con aquel nombre.

Gabaco fue una empresa la construyó la pista vieja de la Base Aeronaval Punta Indio, y el camino viejo que nacía en la ruta 11, cruzaba la Base por el puesto 1, (donde está el avión) y salía a la Ruta 36.

Se sabe que esta empresa también usó piedra de la zona para hacer el camino.

 ¿Cómo funcionaba el horno?

  El horno quemaba la piedra que se extraía de la cantera ubicada a unos cien metros de la fábrica, pero se la enriquecía con Piedra Azul que traían desde Olavaria en las chatas del Ferrocarril y luego se traslada en camiones hasta La Calera.

El horno funcionaba a Carbón que también se traía de afuera. Se colocaban sucesivas capas de carbón mineral y luego piedra, que se iban arrojando por la boca del horno con un guinche y unos baldes.

Hasta que se quemaba, el proceso duraba muchas horas o días…

Luego se transportaba hasta el molino o noria con carretillas comunes y posteriormente con cintas transportadoras.

En un momento hubo un intento de realizar una rampa de tierra que llegaba hasta la boca del horno con el objeto de descargar los camiones directamente, pero quedó inconclusa por la magnitud de la obra, reemplazándola por una especie de montacargas mecánico que dio buen resultado.

  ¿Qué se hacía una vez quemada la piedra?

  Esa horneada pasaba a la noria y/o molino, donde se desintegraba y se mezclaba con agua para enfriarla, luego pasaba a los secadores y finalmente se embolsaba con el nombre de CAL SAMACO.

 El encargado de embolsar era el Sr. Vekis. Con el tiempo aparecieron los camiones con tolva que trasladaban a granel abaratando los costos.

  ¿Dónde se comercializaba?

  En Verónica se vendía en CASA SALA y CASA ESPREÁFICO, el resto se enviaba a Avellaneda.

 ¿Cómo se extraía la Piedra?

  EL manto de piedra caliza aflora en la zona. Una vez Una vez que se sacaba la tierra de la superficie, los dinamiteros Américo Delleville y Pancho Ojeda, colocaban los cables, perforaban aproximadamente un metro, metro y medio con el Martillo que pesaba alrededor de 50 Kg. Y funcionaba a gasoil y luego colocaban la dinamita.

  Las explosiones se realizaban al mediodía cuando la gente se iba a comer. “Como era tan peligroso” relata el dinamitero Delleville, debían correr 40 o 50 metros después de haber prendido diez o quince mechas cada uno.

Una vez realizadas las explosiones, se sacaba a pico, se cargaba en carretillas o camiones según la época y se trasladaba hasta el horno.

Cada vez que se perforaba, que no era todos los días se extraían unas 20 toneladas hasta que se realizaba una nueva explosión.

  ¿Qué tipo de energía se usaba?

  No había energía eléctrica, sí se usaba Gas oil para extraer agua para el pozo de agua que refrigeraba la piedra caliente o para que funcionara el martillo que perforaba la cantera.

   ¿Hubo accidentes?

   Casi no hubo accidentes, sólo recuerdan los relatores cuando tres personas fallecieron porque cavando una cantera, sacando piedra de una especie de túnel se desplomó la parte de arriba. Costó mucho rescatarlos porque además ya era tarde.

Sin embargo en el horno nunca hubo accidentes, una vez se cayó de escalera (unos 18 metros) un muchacho de Bavio, Miguel De Crocce.

 “ Podés creer que no se hizo nada! “ dice el relator.

  ¿Cuántas personas trabajaban? 

  Llegaron a trabajar hasta 30 personas, pero no todas eran de la colonia, había gente de Verónica, Punta Indio, Magdalena, algunos empleados de la estancia, un capataz de Entre Ríos, de Bavio…

Trabajaban desde la mañana temprano hasta la tardecita, pero nunca de noche. Y algunos vivían allí, había casitas para hombres solos y otras para familias.

   ¿Quiénes trabajaron en La Calera?

     Los entrevistados recordaron a los Arce, Oroná, Ferradás, Vekis, Skoropad, Estanchuk, Pancho Ojeda, Madrid, los Hermanos Denis, Lucio Ramos, julio el Cordobés, Miguel De Crocce…

  ¿Había algún lugar de encuentro?

  Muy cerca de la Calera, había un almacén construído en 1944 o 1945 llamado almacén 25 de Mayo, propiedad de los padres de Rodolfo Besuch.

En el almacén había billar gol y se hacían reuniones, muy pocas veces algún baile y los domingos carreras cuadreras, también una guitarreada de vez en cuando.

  ¿Existía alguna medida de seguridad par los obreros?

  A pesar de que no existía ningún tipo de prevención industria, sólo unos guantes de vez en cuando, porque la cal salía muy caliente, no hubo accidentes graves, sólo unas quemaduras y una cantidad de polvo “Que no se veía a la gente ahí adentro” y que con los años habría enfermado a algunos.

En la cantera “Yo trabajaba con un palón y tres caballos para sacar la tierra, también estaba mi cuñado con una pala, no teníamos baños y vivíamos debajo de chapas quemadas” dice Chanfle.

  ¿Hubo algún tipo de conflicto gremial?

  En aquella época no había gremios, pero una vez pedíamos baños y bombas para tener agua, pero además que les arreglaran las cosas. Lo llamaron al capataz y le pegaron un susto bárbaro porque lo llevaron a ver cómo vivíamos y después me llamaron a mí y me dijo ¡Qué macana te mandaste Juan! Y ahí nos echaron a todos, nos pagaron sí, pero quedamos sin trabajo. Dice Chanfle

 ¿Para qué se usa actualmente esa parcela de Estancia?

  En la actualidad, esa parcela se usa para pastoreo, porque la vieja cantera tiene un enorme pozo que junta agua vertiente y la hacienda la aprovecha “Es agua dulce muy buena” dice Esteban Wocca.

  ¿Cuál fue el final de La Calera?

  Cerró porque quebró, y retiraron todo lo desmontable, el edificio era todo lo qu s ve ahora y un cincuenta por ciento más que se fue destruyendo con el paso del tiempo o fue desmantelado por la Sociedad hacia 1974.

Los protagonistas la rememoran como un constante humear de chimenea y un lugar de duro trabajo. Sin embargo los vecinos poco recuerdan.

Hoy solo quedan sus pintorescas ruinas, con un horno que se sigue imponiendo a lo lejos esperando se lo reconozca como “El horno de La Calera”

CONCLUSIÓN

   La Calera fue una pequeña fábrica de cal, ubicada a 14 Km. de Verónica en la Colonia Martín Tornquist e instalada en una parcela de la estancia Luis Chico de más de 15 Hectáreas perteneciente a la familia d Alejandro Shaw.

  Los propietarios de la Empresa SAMACO, fueron el Sr. Lira, el Sr. Pera, y otro socio que no recuerdan los entrevistados.

  Esta fábrica comienza a funcionar hacia los años 50 o 52 y cierra aproximadamente en 1974.

  Trabajaron alrededor de treinta personas, residentes de las localidades de Verónica, Punta Indio, Magdalena, Bavio y vecinos de la Colonia Tornquist.

  Los protagonistas la recuerdan como un constante humear de chimenea y una cantidad de polvo que ni se veía a la gente hasta que se cierra y comienzan a retirar todo lo desmontable por razones no muy conocidas.

  Pero de acuerdo al análisis concluimos que dos podrían ser los motivos del cierre:

· La poca rentabilidad de la producción por el aumento excesivo del valor del gasoil y la falta de tecnología apropiada para mejorar la producción.

· O, el vaciamiento económico de la Empresa SAMACO, cerrando con un litigio con los empleados por falta de pago.
  Ambas conclusiones coinciden con un período de crisis en la entonces Fábrica CORCEMAR, fábrica de cemento y cal de la localidad de Pipinas.

Anexo: Entrevistas
Entrevista al Sr. Adolfo Schloz

Estamos en la casa de Adolfo y nos va a contar un poco de la historia de La Calera

A.S. Me llamo Adolfo Schloz empezando por el sistema antiguo que se trabajaba en La Calera, que la piedra se explotaba con dinamita y se extraía con vagonetas de carril hacia la planta y de ahí con un sistema con caballo, se elevaba en un balde grande hacia la punta de la chimenea del horno, donde se iba tirando la piedra para la quema. Después los otros sistemas de molienda y eso, eran bastante precario, hasta que se puso un motor diesel para poder triturarla.

¿Cuántas personas trabajaban?

A.S. El número total no recuerdo, pero el nombre del capataz en jefe era un tal Gubier, las demás personas algunos conocidos y otros no, pero la cantidad no la sé.

¿Vivía gente en el predio de La Calera?

A.S. Algunas personas vivían en casas muy precarias.

¿La empresa se las daba?

A.S. Posiblemente, no estoy muy al tanto de eso.

Tus conocimientos de La Calera ¿cómo llegan a vos, viviste cerca, trabajaste?
A.S. Yo trabajaba en esa misma zona y hacia mantenimiento de máquinas de una empresa que estaba en frente y a veces reparaba elementos para SAMACO.

¿Quiénes eran los dueños?

A.S.  La Calera era originaria de la zona de Avellaneda y SAMACO es SAMACO S.A. o algo así y uno de los socios era un diputado nacional Lira.

¿De qué Partido?

A.S. Creo que era del partido Radical.

Para mejorar la calidad de la cal, ¿traían materiales de otros lugares?

A.S. No tengo conocimiento que hayan traído otro material para producir la cal.

¿Desde cuándo funcionaba La Calera?

A.S.  El inicio no puedo precisarlo, porque no estaba directamente involucrado con ellos.

¿Y la fecha en que cierra la empresa?

A.S. no, no.

¿Y las causas por la cual cierra la empresa?

A.S.Tengo entendido que era porque no convenía el transporte del material, era muy caro y no rendía. 

¿Cómo funcionaban los hornos?

A.S. No sé, posiblemente con carbón de piedra.

¿Pensás que La calera ha tenido un impacto económico importante para el desarrollo del distrito?

A.S. Era una fuente de trabajo más, con poco personal pero se ve que no era rentable y con los años cerró.

¿La cantera donde trabajaste que nombre tenía?

A.S. Pertenecía a la empresa GABACO.

¿Tenían alguna relación con La Calera?

A.S. No, no, donde yo estaba hacíamos la pista.

Contáme un poco

A.S. En el año 54´ yo trabajaba en esa empresa, dinamitábamos la cantera y se trituraba la piedra para la pista de la BAPI.

En esa fecha, ¿estaba funcionando SAMACO?

A.S. Si, pero muy lento, muy poco.

Las vías de comunicación para llegar a tu trabajo, ¿cómo eran?, ¿cómo se llegaba?

A.S. Se llegaba por el camino viejo, atravesando la BAPI.

¿Alguna otra información que nos puedas brindar?

A.S.........................

Bueno, muchas gracias.

Entrevista al Sr. Américo DELLE VILLE

¿Estamos en la casas de Pedro y nos va a contar un poco de la historia de La Calera?

A.D. Me llamo Américo Delleville, tengo 82 años.

¿Trabajaste en La Calera?

A.D. Trabajé en La Calera un año.

¿En qué año más o menos?

A.D. 1956.

¿Cuál era tu actividad en La Calera?

A.D. Mi trabajo era ir limpiando los cables y cuando los otros sacaban la tierra, nosotros perforábamos a un metro de distancia la dinamita, después preparábamos todo con el capataz, el finado Ojeda, poníamos los cables y preparábamos para después reventar todo, cuando la gente se iba a comer a las 12 del día, aprovechábamos y prendíamos la dinamita.

¿Eran fuertes las explosiones?

A.D. Sí, impresionante, había un metro y pico de piedra.

¿Un trabajo riesgoso?

A.D.  Era riesgoso, pero como nosotros ya sabíamos que no podíamos reventar una dinamita estando la gente ahí, teníamos que disparar unos treinta, cuarenta metros o más, cosa que nos diera tiempo. Hasta que prendes esta mecha, esta otra, esta otra, eran diez o quince cada uno y nos daba tiempo, la prendíamos, nos hacíamos seña y disparábamos uno para cada lado, después cada cual se contaba la suya, la cantidad que yo prendí, porque por ahí vamos llegando y explota alguna.

¿Hubo algún accidente?

A.D. No, ahí no, porque no dejábamos entrar a nadie hasta que no íbamos nosotros a registrar. A la tarde después de comer reventábamos todo. Con el capataz recorríamos todo y si no pasaba nada, entonces venían.

¿Que hacían después que dinamitaban?

A.D. Después limpiábamos.

¿Y el resto de la gente?

A.D.  Sacaba la piedra, toda a pico, nosotros la poníamos a lo largo, como era la dinamita al reventar volcaba todo para atrás y después había que sacarla, desparramarla para afuera, cargar el camión y llevarla al horno.

¿La carga era a mano?

A.D. A mano, a mano, no había máquina, llevaba el camión hasta el horno.

¿Y en el horno qué pasaba?

A.D. Le daban volcador y con unos baldes arriba, los otros dos que estaban arriba volcaban adentro la piedra y ahí la acomodaban. 

¿Cuánto tiempo estaba dentro del horno?

A.D. Tenía que estar un tiempo largo, porque al echar al horno usted, volcaba el volcador adentro, la acomodaba toda, ponía cierta altura de piedra y una capa de carbonilla.

¿La carbonilla de dónde la traían?

A.D. No sé si de La Plata que venían los camiones.

¿Estaba prendido todo el día?

A.D. Una vez que cargaba el horno, lo prendía de abajo y quemaba, quemaba y le iba echando, una humareda, igual que la fábrica de Pipinas, hasta que llegaba el coso arriba, cuando llegaba arriba, ya se apagaba, estaba lista y abajo caía la grilla que la sacaba una zorritas que había y descargaba ahí. La llevaban adentro, allá la apilaban toda, después pasaba por un martillo grande y la trituraba toda, después pasaba abajo por un sinfín, cruzaba, la mandaba a la noria, de la noria al filtro y allá en el filtro iba a......

¿Cuánto demoraba el proceso hasta embolsarla?

A.D. Hasta que estuviera fría, iba en bolsas de papel. Estaba el viejo Bekis, ese era el bolsero.

¿Tenía algún barbijo?

A.D. Si, tenía por la cal, la fábrica le daba la careta para eso, pero a nosotros no. Cuando nos daban una changa de noche....

¿Funcionaba todo el día?

A.D. Sí, sí.....

¿Había empleados a la mañana, a la tarde y a la noche?

A.D. No, no, nosotros solos, comíamos, venía un camión de La Plata, de Bs. As. Y a pala cargábamos, a acá a ahí no nos veíamos de la cal, la cal a los pulmones no hace nada, la porlan es lo que mata. 

¿Luego de embolsar, la vendían en la zona, venían camiones?

A.D. Se llevaban las bolsas.

¿Se acuerda quienes eran los dueños?

A.D. No me acuerdo, era un nombre raro, eran dos socios, y la empresa se llamaba SAMACO, el que se debe acordar porque es más joven es Proscopio. Nosotros comprábamos en la casa de él, tenía ramos generales. El debe saber, porque la otra vuelta vino otra señora, me hizo las mismas preguntas.

¿Trabajaba mucha gente?

A.D. Éramos...... como 10, 12, mas no éramos. 

¿En que año cerró La Calera?

A.D. Cuando yo entré a la BAPI. En el 56´, porque me mandaron la carta primero y yo no  la recibí, el muchacho que estaba al lado de nosotros, pidió la carta y se la dio al capataz y el capataz no me dio nada. Después vino mi pariente, los Franzoni, y me dice, che no fuiste a la BAPI?, si no recibí carta, le digo, a mi no me dieron nada!, si te mandaron la carta, no me la dieron, le digo. No fui porque la carta no la recibí, a los pocos días me mandaron otra y me la dieron a mi no al capataz, tendría que haber entrado a la BAPI hacía rato, 10, 15 días antes. Me fui para allá, vino el capataz de la BAPI, fuimos a la enfermería, y me dice, comes acá y te quedas a trabajar, era un viernes, y ya me fui allá con mis parientes, cerca de la BAPI, ahí me quedé.
¿Viviste en La Calera?

A.D. Si, tenía un ranchito y cerca estaba Pancho Ojeda.

¿Vivían pocas familias?

A.D. Éramos tres con familia, después había dos viejos solos y nadie más.

¿Por qué cerró?

A.D. Yo no me acuerdo, se había como fundido. Levantaron y se fueron.

¿Les pagaron?

A.D. No, sin pagar. Antes se pagaba con monedas, era un desastre. Si no teníamos para comprar cosas, el capataz iba al Picaflor y sacaba de ahí las cosas.

Para mejorar la calidad de la cal ¿traían roca de otro lugar?

A.D. Que yo estuve ahí, lo que traían es el carbón, después la piedra la arrancábamos de acá, porque esa manta de piedra, termina en Pipinas, traían pero no sé que piedra era, pero muy poca traían, la traían en camión porque no había otra cosa.

¿Todo trabajo manual?

A.D. Todo a mano, no había nada.

¿Trabajaban los fines de semana?

A.D. No, no, de lunes a viernes. Para hacer los hoyos cuando hicimos los ranchos, hacíamos los agujeritos con la mecha, le poníamos la dinamita, no mucha, reventaba y poníamos los palos, porque la piedra esta arriba de todo.

¿Dinamitaban muchas zonas?

A.D. Mucha no, íbamos para adelante, para allá. Cuando me fui no han hecho más nada, después no se que pasó, si se fundieron.... 

¿Cuándo empezó a funcionar?

A.D. No, no.

¿Funcionó muchos años?

A.D. Yo estuve un año y después que me fui se fue La Calera. No sé sí no sé fundió.

¿Conoció a los dueños?

A.D. Los conocía pero no me acuerdo el nombre. El capataz era Gobier, vivía ahí, venía de Entre Ríos, iba y venía, el viejo estaba siempre ahí.

¿Tenés algo más para contarnos?

A.D. No, no si no pasaba nunca nada, una vida tranquila, no había nada, hacíamos los pozos nosotros para poner los sinfines abajo para la noria con el martillo, el martillo pesaba 50 kg., sabe lo que es.

¿Usaban el martillo para hacer los agujeros para poner la dinamita?

A.D. El martillo, tiene el aparato arriba y la mecha del largor como esto, al hondura de la piedra, 1 mt., 2 mt., con una compresión de 300 lb. Mucho trabajo, y cuando se calzaba la mecha abajo. La manguera del compresor llegaba a la calle, el motor funcionaba a gasoil.

¿El horno, con carbón mineral?

A.D. La altura que podía entrar un camión, como un túnel redondo, se mete la caja del camión ahí, tierra, los fierros.....la piedra de arriba.

Vimos un terraplén que se acercaba hacia el horno.

A.D. Iban a hacer para subir de culata los camiones, y el camión cargado que iba a llegar allá arriba si tiene mas de 15 mt. de alto.

¿Quien construyó el horno?

A.D. No, porque eso no lo hicieron de acá, no eran de acá. Le robaron todos los ladrillos, la pared del horno es muy ancha y adentro con ladrillos refractarios hasta arriba. No se si estará el motor todavía.

No hay motores, no hay. Hay un tinglado grande sin techo.

A.D. Se llevaron las chapas, todo.

......silos, con planos inclinados que seguramente pondrían la cal.

A.D. Claro ahí venía la cal, porque de abajo venía el sinfín, de ahí a la noria, de la noria mandaba arriba y de arriba manda allá.

Alguna anécdota....

Tenía posibilidades de ser una buena empresa, materia prima había.

A.D. Si, tenía piedra, pero no tenía camión, no tenía nada, con un camión solo ¡qué iba a hacer?

¿Poca tecnología?

A.D. Nada, poco, poco, no había motores, tenía críquet para levantar el balde ese. Todo a mano.

¿Y para embolsar?

A.D. Estaba la embolsadora, venía de la noria, ponía la bolsa ahí, como Pipinas, pico largo, metían la bolsa, cuando le abría se inflaba la bolsa y al sacar el pico se cierra la bolsa sola, la agarraba y la tiraba a la pila, después otra bolsa y así. Y había otro que las apilaba.

Había dos que dinamitaban, uno que embolsaba, uno que estibaba.

A.D. Sí, cuando venía el camión lo tiraban arriba derecho.

¿Los que volcaban la piedra cuantos eran?

A.D. Dos, dos arriba. Éramos pocos.

Bueno, muchas gracias.

Entrevista al Sr. Esteban WOCCA

Les agradezco que hayan venido a visitarnos  este lugar un poco solitario, soy Esteban Wocca, vine a este lugar un 21 de octubre del año 58, así que falta muy poco para cumplir los 50 años, en un par de meses…. Que estoy en esta misma zona de Luis Chico, y a Verónica la conocí a los pocos días de haber llegado, era 50 años más joven Verónica, con su Plaza alambrada, algunas mañanas con burritos pastorizando, policías a caballo, bueno y mucha gente que se acordará de esa época y atestigüen lo que estoy diciendo. Era la época en que la BAPI contaba con mas de, creo no equivocarme, contaba con mas de 100 civiles, a parte de los militares.

En cuanto a Luis Chico, en el año 70´, éramos 100 personas, ahora 100 personas pareciera tan poco y en aquella época éramos tantos, era porque estaba en pleno funcionamiento la Estancia, y dentro de la estancia se desarrollaban actividades de cabañas, se criaban caballos de carreras y existía una Calera, una fábrica de cal, que mucha gente la tiene muy presente. Estoy seguro que todavía hay obreros en Verónica que trabajaron en La Calera, era una fábrica que tenía 30 personas y salía una carga diaria de cal, la marca era Sa.Ma.Co.

¿Tenés idea de porque se llamaba San Marcos?

E.W. No, no, uno de los dueños, era el dueño de Luis Chico, que era Alejandro Shaw, y había otro señor que compartía la sociedad, que se llamaba Lira y un tercero que se llamaba Pera. El nombre de Sa.Ma.Co, la verdad que no sé. Pero posiblemente alguna persona de Verónica o Punta Indio lo sepa. Un poco antes de la fábrica, había una  empresa que se llamaba Gabaco, que se asemeja mucho a Sa.Ma.Co no?, posiblemente tenga algo que ver con aquel nombre. Gabaco era una empresa que construyó las pistas de la BAPI, la pista vieja y el camino viejo que iba de la ruta 11, cruzaba la BAPI y salía a lo que es ahora la ruta 36, por el medio de la BAPI, esa empresa se llamaba Gabaco, y cuando fue la fábrica de cal pasó a llamarse Sa.Ma.Co, es un poco curioso. En Sa.Ma.Co, trabajaban 30 personas permanentemente.

¿Cuándo comienza a funcionar esa empresa?

E.W. Sa.Ma.Co comenzó más o menos…. Creo que habrá sido en el 53, 54 más o menos porque en el 58 cuando yo la conocí, que vine aquí, estaba en pleno funcionamiento, plena producción de cal, además la parte industrial, maquinarias, silos, norias, se estaba agrandando en el año 58, es decir que estaba en crecimiento, estaban produciendo bien. La entrada y salida de camiones manifestaba el desarrollo. Teníamos trabajo todo el mundo, ahí o en la estancia.

No trabajaban pura y exclusivamente en La Calera, sino que tenían ¿otros trabajos?

E.W. Sí, a veces ya en la estancia estaba el cupo completo de personal, pero esa gente no tenía problema, porque tenía trabajo en la cabaña, en la estancia misma, en la cria de caballos de carrera y sino se iban a Sa.Ma.Co.

¿Por qué La Calera se instalaba en un predio de la estancia de Luis Chico?

E.W. Porque Luis Chico tiene un manto de piedra muy importante, esa piedra, si bien no hace tantos años, la fábrica Corcemar, cuando todavía funcionaba, vino a hacer un cateo, un reconocimiento del terreno y eso creían que servía para cemento, pero la cal, salía una cal de primerísimo calidad, y hay un manto que cruza una tercera parte del campo de Luis Chico, hay mucha cantidad de piedra, por eso que el Dr. Shaw era socio, era partícipe de la producción.

¿Usted sabía como era esa sociedad?

E.W. No, no, lo que sé es que acá en Luis Chico, jamás tuvo una renta, tuvo un rédito por este trabajo, no se logró cobrar una participación.

Si bien Luis Chico ponía la materia prima, no lograba tener rédito. 

E.W. No, no era una constante que tenia el Dr. Shaw, y creo que fue una de las causas que tuvo que presentar quiebra la fábrica.

¿Nos podría ampliar un poco mas este tema?


E.W. No lo puedo ampliar, porque no tengo conocimiento, se ve que tenían problemas financieros, económicos, son cosas muy privadas, para que voy a decir cosas que no se, se que tenían problemas económicos, eso sí. Había una gran demanda de la mercadería en forma permanente, todos los días era seguro que salía un equipo.

¿Donde se vendía la producción?

E.W. La producción salía para todo el país, tanto para el sur como para el norte, nací en el Chaco y tengo una relación permanente con mi pago y entonces, allá me dicen que llegaba la cal Sa.Ma.Co.

Los medios de transporte que utilizaban para trasladar la cal a distintos lugares. ¿Cómo lo hacían? ¿Y por qué caminos?

E.W.  Lo hacían con camiones, en esa época existía solamente el camino viejo que cruza cerca de la ex fábrica Sa.Ma.Co.

, el acceso 27 no existía. El acceso 27, la actual ruta asfaltada, se terminó cerca del año 60 y se dejó de usar la ruta vieja. Se transportaba en camiones, similares a los que existen ahora, no con tanta capacitad, peor creo que sus 20 Tn diarias las sacaban.

Tenemos referencia que para mejorar la calidad de la cal, traían rocas de otras localidades.

E.W. Es verdad, esa mezcla, esa adhesión de piedra azul, creo que la traían de la zona de Olavaria, pero no en gran cantidad, un gran porcentaje era con piedra local, y con eso aparentemente mejoraba la calidad de la cal. Venían equipos completos, todavía hay piedras en La Calera, es una piedra azul, mucho mas dura que las que tenemos aquí.

¿Dónde están esas piedras?

E.W. Están en el campo, hay montones, que ya han nacido talas encima, y claro, hace tantos años, hace treinta años, están rodeadas por talas, están en el campo.

¿Se embolsaba la cal o salía en camiones a granel?

E.W. De las dos manera, se embolsaba y después aparecieron los equipos modernos, como los llamábamos, que eran camiones con dos o tres tolvas grandes y ahí se iban a granel, eso abarataba el costo, a granel salía mucho mas barato. Y el transporte era mas seguro, porque no se caían bolsas, que eran de papel, no se mojaban, el último tiempo se trabajaba mucho con camiones tolva.

¿Podes describirnos como era en aquel entonces la fábrica?

E.W. La fábrica era lo que veíamos de Pipinas, un constante humear de chimeneas, era permanente el humo, claro era una industria, era una fábrica. Ya había grupos de familias que habían formado sus casas alrededor de la Calera, estaba tomando color.... una especie de villa, la gente vivía ahí, hizo su asentamiento.

¿El edificio como era?

E.W. El edifico es lo que todavía existe y un 50% mas de lo que ahora hay, que se fue destruyendo, cayendo y cuando esta gente quebró, retiró mucho de lo desmontable, columnas, chapas. Al poco tiempo supimos que colocaron una fábrica modelo de cemento en la zona de Olavaria o Tandil, más o menos así fue, y aquí todos los obreros quedaron sin haberles pagado sus últimos sueldos, ese juicio, yo fui testigo de uno de esos juicios y duró como 5 años, al final cobraron pero cobraron monedas. Dejaron muchos acreedores acá en la zona, como ser estaciones de servicio, la fábrica dejo’ cuentas pendientes de pagar.

Trabajaban 30 personas más o menos, todos hombres, ¿no existía algún tipo de administración dentro de la fábrica?

E.W. Era toda explotación de piedra, un trabajo bastante duro, porque la explotación comenzaba desde minería, la piedra se explotaba con dinamita, un trabajo pesado, duro, riesgosos. El transporte después de dinamitar las canteras, había que transportar esa piedra en zorras, camiones, con lo que se podía, no recuerdo bien, creo que eran zorras, después camiones chico bien equipados, cubiertos, de ahí pasaba al horno, horno que todavía existe, en un principio el horno iba a ser cargado con camiones, para lo que se empezó a construir un terraplén de 70/80 metros del horno, comenzaba la elevación que todavía existe, quedó ese terraplén a medio hacer y se lo remplazó por un sistema mas práctico, que era una especie de monta carga mecánico. Dio un buen resultado. Ahí la piedra que se traía de la cantera, iba a ese horno, que vivía prendido, por el humo que permanentemente se veía, se mezclaba con leña, con carbón y estaba constantemente prendido, la piedra una vez quemada, se trasladaba en un trencito a la fábrica, y comenzaban a trabajar los cilindros que molían la piedra. Era un complejo de maquinarias grande, una industria bien montada. A la gente se la veía todo el día... no digo sucia, pero si llena de polvo de cal, se les veía los ojos nada más.

¿No había ningún tipo de medida de seguridad para los empleados?

E.W. No, no, creo que no, ni siquiera.... yo veo ahora que se obliga al personal a usar elementos, guantes, barbijos, en esa época no se veía a la gente con... algunos se ponían pañuelos tapándose la nariz, un trabajo muy pesado para la salud, gente que se las veía con excoriaciones.

¿Recuerda algún accidente?

E.W. Sí, recuerdo un accidente donde murieron tres personas, que estaban cavando una cantera, sacando piedra en una especie de túnel y se desplomó la parte de arriba, miles de kilos les cayeron encima y los mató. Accidentes en la fábrica no recuerdo, seguramente habrán ocurrido. Quedó como una fosa, dinamitado para un costado, querían aprovechar al máximo... para mejor el accidente fue a la entrada del sol, y bueno para mover todo eso... hasta rescatar los cuerpos. Creo que en la parte laboral se perdió una gran fuente de trabajo, también cerró Corcemar, no se si hay algo relacionado o no, pero era también una gran fuente de trabajo. Ese camino dejó de funcionar, la colonia tenía mucha gente, todas las casas de la colonia estaban pobladas con gente que tenía su chacra, su granja, ahora no quedó, creo, que nadie nativo de esa época, los dedos de la mano me sobran para contarlos.

La Calera fue considerada siempre parte de Luis Chico, ¿o era una actividad ajena? ¿por qué  no tiene mucho que ver la actividad agropecuaria de la estancia con la fábrica?

E.W. Se desarrollaba dentro del campo, pero no se integraba al horario, las labores ni nada relacionado a lo nuestro, era una industria que trabajaba independientemente. Acá se trabaja con hacienda en todo el campo, y dentro de ese campo, hay un lugar con piedra y ahí trabajaba la industria. Ese predio de la industria, calculo que tendría una 15/20 hectáreas, en ese lugar se desarrollaba todo el trabajo de explotación de cantera, molido de la piedra y embolsado de la cal. aparte de la estancia. La estancia tenía participación de las ganancias, lo que yo dije hoy, que creo que por las manifestaciones y comentarios que hacía el Dr. Saw no estaban muy conformes, que el creía que en la forma que estaba trabajando eso, Luis Chico tendría que estar mas contento, los aportes de esta gente eran bastante negativos. Y como dije, esta gente quebró, cerró, dejo la gente sin pagar y al poco tiempo abre una fábrica modelo en una zona de canteras donde la piedra, no sé si es mejor, pero sí mayor cantidad, como Olavaria, Tandil.

¿Hubo estudios previos para saber de estas vetas de piedra? ¿Quién las hizo? ¿Cómo surge la idea?

E.W. Anterior a Sa.Ma.Co, se han hecho estudios, pero no los vi. Lo que si vi, presencié el relevamiento que hizo la fábrica Corcemar, un poco posterior a lo que fue Sa.Ma.Co, en ese mismo lugar, en ese mismo manto de piedra, Corcemar se interesó, vinieron los Ingenieros con especialistas e hicieron las detonaciones y mediciones necesarias para saber las reservas que había, tal es así que comentaban, yo le preguntaba al Ing. Solá, que tenía mucho que ver en esto, qué importancia le daba él a este trabajo, y me decía que era algo que Corcemar estaba previniendo, porque se estaba quedando sin piedra en la parte de Pipinas, ellos creían que en esta zona había una gran reserva y tenían la duda si el transporte lo podían hacer con camiones o construir una vía férrea, entonces era bastante importante el emprendimiento que estaba haciendo Corcemar con este material calcáreo que tenemos acá. En poco tiempo, Corcemar también cerró.

¿En qué año se hicieron estos relevamientos por parte de Corcemar?

E.W. Corcemar trabajaba en su plenitud todavía, era Corcemar, habrá sido más o menos en el 80 que se hicieron estas mediciones, año 80, 85...

¿Posterior a la ida de la empresa?

E.W. Posterior, sí Esta empresa cierra en el 75 y calculo que fue en el año 70 mas o menos.

¿Algunos se refieren al 73, 74?

E.W. Sí, porque hay gente en Verónica y Punta Indio, que tiene mejor memoria que yo, que fueron obreros incluso de Corcemar.

¿Se acuerda de algunos nombres?

E.W. Si, Besuch, Oroná, Ferradás, si hay gente que está viviendo en Verónica y estuvo trabajando en Corcemar. Creo que el material está permanente para explotarlo, el material está. 
¿Tiene alguna referencia del porcentaje de la Vetas de roca que fueron explotadas?

E.W. Calculo que se habrán explotado unas 2 hectáreas mas o menos, con una profundidad de 1 ó 2 metros, este manto posiblemente sea el mismo que viene de Pipinas paralelo al río y sigue hasta Magdalena, creo que es el mismo manto y en Magdalena tienen en la actualidad su cantera instalada, pasando Empalme. Acá Luis chico tiene la particularidad de que la piedra en parte aflora, se la ve, en otros lugares ya se profundiza, no digo mucho pero 1 ó 2 metros, pasando Punta Indio ya no se ve piedra a flor de tierra, es solo acá.

En la época que acá había 100 personas viviendo, esas personas vivían dentro de la estancia  cuando dejaban su labor en La Calera  ¿venían a pernoctar en la estancia?

E.W.  En la estancia había 8 puestos diseminadas en distintos puntos del campo, todas estaban ocupadas, ahí vivía tanto la gente que trabajaba en la estancia como en La Calera, la cabaña y a La calera también venía gente de la Colonia porque les quedaba cerca, o sea la industria estaba en un lugar cómodo, céntrico para la gente, terminaban su turno y se iban a sus casas, algunos vivían aquí, otros en la Colonia.

¿Funcionaba todo el día La Calera? ¿Horarios corridos?

E.W. Sí, sí. Lo que no se seguro si durante la noche funcionaba, creo que no, el horno sí funcionaba permanentemente, pero la parte de molienda y embolsado no estoy seguro si funcionaba las 24 horas, desde muy, muy temprano hasta muy tarde si, trabajaban, de noche no estoy seguro, creo que no, peor era un movimiento permanente de camiones, carga, descarga. Hay que ver que una industria mueve no sólo un material que está trabajando, sino que había familias ahí, 5 ó 10 hogares con personas que necesitaban de alimentos, ropa y elementos que eran surtidas desde Punta Indio y Verónica.

Me llamó la atención que no vi, un tendido eléctrico que me dijera que ahí hubo una fábrica

E.W.  Porque se producían la luz ellos mismos, no había electricidad en ese entonces, en la zona no había electricidad, Luis Chico tenía su propio equipo de 110 V continuo, que es una luz de barco. Ellos tenían su equipo motor, generador, pero la fábrica se movía mas que nada por combustible, motores mecánicos, no eléctricos, la mayoría eran mecánicos, motores diesel, grandes, la electricidad no la necesitaban mucho, lo que se gastaba era mucho gasoil y el surtido de combustible era en Punta Indio.

De las familias que trabajaban ¿eran todas de acá?
E.W.  Las familias era toda gente local, lo puede atestiguar gente que vive todavía en Verónica, ahora los dueños no eran locales, pero los obreros eran todos de la zona. Hay un Sr. Arce que sabe mucho de La Calera, que vive en Magdalena, ahora me acuerdo, y todos sus hijos también trabajaron en La Calera.

Actualmente, esa parcela de 15 hectáreas más o menos, ustedes ¿le dan alguna actividad?, ¿la mantienen cerrada? ¿Hacen pastoreo?

E.W.  Se usa como campo de pastoreo, la parte que quedó explotada no sirve mas, son pozos que lo único que hacen es juntar agua, eso en verano hay agua vertiente y la hacienda los aprovecha..... es agua dulce, muy buena.

¿Se forman como lagunas? ¿Por qué se ven juncos?

E.W.  Sí, si, hay agua permanente, es muy difícil en verano que eso se seque esas canteras. En esta seca que hubo en este verano, se secaron todos los pozos, incluso una cava grande que tenemos, de una profundidad de 3 ó 4 metros, se secó también, nunca la vimos seca y ese verano sí.

¿Los Saw, en algún momento han hablado de volver a explotar esto?

E.W.  Hubo ofrecimientos de una persona que quería volver a explotarla, pero no se llegó a un acuerdo, Sa.Ma.Co está todo igual, mas en ruinas, pero la materia prima está, el galpón, la industria con el tiempo al no usarlos se deteriora. 

¿Habrá posibilidad que los Saw tengan alguna documentación acerca de cómo funcionó, si hubo algún contrato, que sirva como documento histórico?

E.W. Desconozco, algún contrato archivado tiene que haber, peor no nos olvidemos que la gente que está ahora en Luis Chico, los actuales nietos, es la tercera generación, son los nietos de Alejandro Saw, nietos y bisnietos, posiblemente existan contratos, pero es algo que escapa a mi conocimiento. Cada tanto los comprobantes que van cumpliendo un ciclo, se cambian de lugar, se retiran de acá.

¿Van a Bs. As?

E.W.  Sí, sí Lo que veo es que  no hay interés de parte de la familia que existe ahora en hacer explotaciones calcáreas, no les interesa mayormente, quieren preservar el suelo en forma natural.

Pregunto, porque si tuviésemos algún documento, ¿tendríamos la fecha exacta en que comienza todo este proceso?

E.W.  Vamos a tratar de conseguir esa fecha, no nos comprometemos, pero vamos a tratar de conseguirla, sí, como no, por lo menos el comienzo de la fábrica. También se puede conseguir por personas que todavía recordarán, yo lo conocí en el año 58, pienso que habrá comenzado unos 4/5 años antes, 53, 54. Tuvo un desarrollo muy rápido, bueno, muy positivo, porque al poco tiempo de instalarse, al año ya producía bien, era una demanda permanente, acá había teléfono, el teléfono Nº 1, que era Luis Chico, llegaban los pedidos aquí de cargas, la cal Sa.Ma.Co era famosa.

Queremos agradecerle.

E.W. No, el agradecido soy yo y me siento honrado por la visita. Fíjense que les dije que conocía desde el 58, pero no les dije con cuantos años vine acá. Era chiquito, era chiquito, ustedes no habían nacido.

Muchas gracias en nombre de la Escuela  Nº 4, cualquier cosa volvemos.

E.W. Con mucho gustos serán bienvenidas y me siento honrado y agradecido por la visita de ustedes, hasta cuando gusten.

Gracias por la hospitalidad.  
Entrevista al Sr. Juan LERTORA

Vecino de la localidad de Punta Indio

¿Qué te acordas de la Calera?

Cuando empezamos a trabajar era con un martillo con presión en la piedra, y tirábamos dinamita para romper la piedra.

¿En que año empezaste a trabajar?

En el cincuenta y algo.

¿En que trabajabas?

Yo trabajaba con el martillo con presión y con un carro para trasladar la piedra, picábamos con una masa los trozos de piedra que quedaban grandes y luego las llevaba el tren para Avellaneda.

¿Todo era trabajo manual?

Todo trabajo manual, no había ni una máquina en esa época.

¿Cómo eran los horarios de trabajo?

De 7 a 11 h. y luego parábamos un rato a comer, y de 14 a 18 h.

¿Qué otra actividad hacías?

En la cantera yo trabajaba con un palón y tres caballos, sacaba la tierra y la tiraba en un pozo para limpiar la piedra, también estaba mi cuñado que trabajaba con una pala chica.

¿De la limpieza del  trabajo te ocupabas vos?

Sí del destape de la cantera y lo hice con un cuñado..

¿Te alcanzaba para tus gastos económicos?

Sí, me alcanzaba.

¿Tenían aportes jubilatorios?

Nunca nos dieron nada, ¡¡sino teníamos agua¡¡, ¡teníamos que sacar de la calera¡ y no teníamos baños y vivíamos debajo de unas chapas quemadas.

¿Te acordas quien era el dueño?

El señor Lira y vivía en Avellaneda.

¿Cómo funcionaba la Calera?

Bueno, al principio, rompíamos la piedra en trozos chicos, había un camión que la llevaba a Verónica y de ahí la llevaba a Avellaneda. Y hacían la cal allá, la pasaban por un molino y la embolsaban ahí.

¿Con que combustible funcionaba el horno?

El horno con ...carbón de piedra.

¿De donde traían el combustible?

No, no sé, se quemaba con el carbón de piedra y no lo dejaba apagar porque le costaba mucho calentarse.

¿Trabajaban muchos?

No, eso no sé, pero no eran muchos un correntino, Américo DelleVille y el capataz que estuvo hasta que cerró.

¿Dónde realizaban las compras?

Iba un carnicero, que llevaba un camión con carne que murió a los ochenta y pico de años.

¿Había electricidad?

Bueno, no, no había. Habían motores porque trabajaban mucho los molinos en el ultimo tiempo usaban motores con gasoil y nos alumbrábamos con querosene.

¿Los dueños de la cantera, les proveían ropa de trabajo?

No, ¡que nos van a dar! Sino teníamos una bomba para sacar agua, sino teníamos ropa, teníamos que andar desnudos. 

¿Era un trabajo rudo?

Si por supuesto que sí.

¿En que año cerró?

No eso no sé.

¿Fue importante?

No, no fue importante, fue como una novedad que de piedras saques cal.

¿En donde la vendían?

La vendían de de acá de los galpones.

¿Por qué te echaron?

Porque les pedíamos baños y bombas, además de que los arreglaran las casas.

¿Y que pasó?

Lo llamaron al capataz y le pegaron un susto bárbaro, porque lo llevaron a ver como vivíamos y después me llamaron a mí y me dijo ¡que macana te mandastes Juan! Y ahí nos echaron a todos los que estábamos ahí, nos pagaron sí, pero nos quedamos sin trabajo.

¿Algo más que puedas aportar?

Y no tendría nadas más……..

Entrevista al Sra. Margarita ARCE

Me llamo Margarita Arce, nací en La Calera, viví con mis padres y mis diez hermanos, era muy chica pero me acuerdo de todo lo que me contaron mis padres. La diversión de nosotros era la cantera, a jugar, bañarnos, correr gayaretas, nutrias, era todo lo que podíamos hacer nosotros en esa época.

¿Qué te acordas de lo que hacía tu papá?, ¿Cómo era la vida en La calera?, si vivía mas gente, Las casas quién se las había prestado?, o alquilaban? o era todo de la fábrica?

M.A. Nosotros vivíamos en una casa de piedra, era la única que había, las otras ya no eran de piedras, eran de ladrillos refractarios, ahí vivía el capataz. 

¿Te acordás el nombre del capataz?

M.A. Sí, Gobier era el apellido, el nombre no se acordó mi mamá.

¿El encargado era de verónica?

M.A. No, era de afuera.

¿Tu papá que hacía en La Calera?

M.A. Trabajaba adentro, con los carros, el horno.

¿Te acordás del proceso, como explotaban las canteras?, ¿si venía gente de afuera, si había detonaciones muy fuerte?

M.A. Si, venía gente de afuera a hacer esos trabajos.

¿Te acordás si en algún momento hubo accidentes?

M.A.  No, no me acuerdo.

¿Cómo era el proceso para hacer la cal?,¿ de donde venían la piedras?

M.A. Las piedras venían de Bahía Blanca y otra parte la sacaban de acá. Todo ese terraplén que hay de tierra lo sacaron de la cantera, cuando empezaron a hacer la cantera.

¿Te contó tu papá en que año empezó a funcionar La Calera?

M.A. No, porque mi papá entró en el 55´ hasta el 58´ que cerró la fábrica.

¿O sea que trabajó los últimos tres años?

M.A.  Sí, mi papá, Martín Oroná, Eusebio, Pancho Tauru, Gobier que era el capataz, Vekis y Bustos.

¿Qué Bustos?

M.A. No sé, sé que vivía cerca de nosotros.

¿Sabes como traían la piedra?

M.A. La traían en tren y después en camión.

¿La fábrica funcionaba las 24 horas, todos los días?

M.A. Trabajaban de 6 a 8 de la noche, algo así. Después descansaban.

¿Qué otra cosita más podes contar de la vida en La Calera?
M.A. Bueno, mi Viejo quedó ahí, fue el último que se fue, porque yo tuve la nena, la llevé a los tres meses y todavía vivíamos al lado de La Calera, y ahora la nena mía tiene 28 años.

¿Tu papá estaba trabajando en Luis Chico?

M.A. No, no, no, trabajó en La Calera, cuando se cerró La Calera, el se quedó después Luis Chico compró todo eso. Fue el último, el último que quedó.

¿A que escuela iban?

M.A. Íbamos a la escuela 29, caminando, de 11 íbamos seis, por que los otros eran mayores ya, e íbamos caminando, lloviendo a veces, pero caminando.

¿Vivía mucha gente dentro de La Calera?

M.A. Todos los que nombré, eran los últimos.

¿Alguna otra cosa que nos puedas contar?

M.A. Mucho no me acuerdo yo, como ser mi viejo mucho no se acuerda, el se como se llevaban los carritos que iban y venían por los rieles. Después estaba el horno, que tenía las rondanas de antes, que se subían con un aparato para hacer todo arriba, después se manejaban con unos tubos grandes con correas adentro, de ahí hacían la cal, la cal iba a parar a los silos, de ahí se cargaban en bolsas y de ahí a otro carro y se cargaba todo.

¿Te acordás si tu papá usaba alguna protección, si les daban uniforme?

M.A. No, todo a pulmón, y mi viejo quedó así, lo tuvieron que operar, porque ese tiempo que trabajó ahí, le sacaron un pulmón y medio.

¿No sabés porque cerró la fábrica? 
M.A. Porque se fundió, me parece. Los dueños..... no supo contestar, en este momento no se acordaba.

¿Cuántos años tiene tu papá?

M.A. 85 años. Pero tiene muchos problemas.

¿Alguna cosita mas que nos quieras contar?

M.A. nosotros seguimos viviendo ahí, hasta que me casé a los 16 años, en el año 79.

Hasta esa fecha estuviste viviendo en La Calera, y La Calera dejó de funcionar en el 58, y todo lo que quedó en La Calera, los predios, las máquinas.... 

M.A. El capataz se quedó hasta que se llevaron todo, bien no recuerdo cuanto habrá quedado, porque pasó un montón, se que pasó mucho tiempo para que sacaran todo eso.

¿Y tampoco sabes porque cerró?

M.A. No.

Margarita, con toda esta información que nos has dado, es muy valiosa para esta información, este trabajo de investigación que estamos haciendo. Te agradezco tu tiempo, y cualquier otro dato que te acuerdes vamos a estar en comunicación, ya que es muy valioso lo que vos podes aportar.

M.A. No, gracias a Ustedes.

Entrevista al Sra. María ZARECKI
¿Qué es lo que vos te acordás de las actividades que desarrollaban en La Calera?

M.S. Bueno, buenos días, muchas gracias elegirme para hacer estas preguntas, ya que soy medio viejita y no me acuerdo bien de aquel entonces, peor hay muchas cosas que si me acuerdo. 

¿Cuántos años tenés?

M.S.¿ yo?, 70 Ja ja, han pasado varios años. La Calera estaba, no me acuerdo buen en que año., 1955 al 1959 mas o menos, yo ya no vivía allá, estaba muy alejada, pero tenía a mi abuela que vivía allá y a mi tío que trabajaba en La Calera, que hacía trabajos pesados, ya que había parte de piedras que la traían de afuera, pero muchas la sacaban de los campos de los alrededores. Para hacer ese trabajo, ponían dinamita que se escuchaba hasta la casa de mi abuela. Mi tío después, con esas máquinas las cortaban en pedazos más chicos para poder cargarla y llevarlas. Había varias familias que vivían en los alrededores, entre ellas, la de Uriarte, que si la ven ella tiene mas conocimiento porque vivía en frente y es más jovencita también. Había varias familias que vivían allá, que les daban la vivienda, la misma Calera, y les posibilitaban que vivieran allá. Había gente humilde con muchos chicos, que iban a  la escuela, pasaban por el almacén, gente de Verónica que ayudaban con algunas cosas que les llevaban.

¿Cómo traían el material?,¿ Qué caminos usaban, si los camiones eran de la zona?

M.S. Las piedras legaban en los trenes de carga a verónica, y en aquella época el camino era, que ahora está por parte esta cerrado por parte de la BAPI, que es el camino que sale de Verónica, pasaba por la Velera, pasaba por dentro de la BAPI, en un tiempo era lindo el asfalto, pero bueno luego se arruinó mucho cuando vinieron los tanques de Magdalena. Venía mucha gente de afuera porque no había mucha gente especializada, pero con los camiones creo que eran de afuera.

¿Quiénes eran los dueños de la fábrica?

M.S. Creo que era Sa.Ma.Co, no estoy muy segura.

¿Los dueños no eran de la zona?

M.S. No, no eran de la zona.

¿Tenés referencia si habían alquilado los campos de Luis Chico?

M.S.  No, de eso no, o sea estaban en el campo de Luis Chico, supongo que lo habrán alquilado.

¿Qué imagen guardas del funcionamiento de La Calera.¿Qué  movimiento había, si humeaba?

M.S. Si, humear, humeaba, no una exageración pero algo de humito se veía, mi abuela estaba como a 6 Km., es mucha distancia, pero si se veía una nube de humo.

¿Recordás los motivos del cierre de esta empresa?

M.S. No, sabría decirles, porque mi tío trabajaba allá y falleció, tuvo una enfermedad que en tres meses....., no sé.

¿Producto del trabajo en La Calera?.

M.S.  No, tanto no, porque no fue una cosa especial de La Calera, fue un cáncer que.... decían por la vibración de las máquinas, había que levantar las piedras a mano.

¿Trabajaba mucha gente?

M.S. La cantidad no sabría decir, pero si había varias familias que vivían allá.

¿En qué año empieza a funcionar y cuándo deja de funcionar?

M.S. Más o menos, entre el 55 y el 59, bien no me acuerdo.

¿Fueron muy pocos años?

M.S. Después estas chicas que les comenté.....

¿Donde vive la familia Uriarte?.

M.S. En Punta Indio. El padre esa chica era caminero, arreglaba el camino, que en aquella época era a caballo. Después está la familia Arce, que el padre sí, trabajaba en la calera, estaban los de Madrid, que parte de ellos están en Punta Indio.

¿Algún comentario más que puedas hacer?

M.S. No, por ahora no, no recuerdo.

Bueno, muchas gracias.

Entrevista al Sra. María URIARTE

¿Qué es lo que vos te acordas de la historia de La Calera?

M.U. Me llamo María del Carmen Uriarte, tengo 63 años, estuve en el camino viejo de la BAPI, donde pasaba el Río de La Plata en esa época que nos llevaba a la escuela 29, que ahora es la 7. La calera estaba de un lado, que era Sa.Ma.Co, esa hacía cal y la otra era la Gabaco, que llevaba piedras para hacer la pista de la BAPI, yo en esa época tendría 9, 10 años. 

¿Tu papá trabajaba en La Calera?

M.U. No, trabajaba en Vialidad.

¿Y como conocés La Calera?

M.U. Porque mi papá tenía un puesto, de Vialidad, entre las dos fábricas.

¿En que año pasó esto que nos contás?

M.U. En el 50´... 55´ ya existía la Calera.

¿Que recordás de la vida de La Calera?

M.U. Lo que me acuerdo, la mayoría era gente extranjera, Polacos.

¿Todo el día trabajaban?

M.U.  Sí, todo el día, me acuerdo que se ponían barbijos, por que la cal en la cara los ahogaba. Mi papá se hizo amigo de la gente que trabajaba, del capataz.

¿Te acordas del nombre del capataz?

M.U. Herminio ...........

¿El vivía dentro de La Calera?

M.U. Adentro, y después estaba el capataz, que era don Ramón Ojeda.

¿Este Sr. era de la zona?

M.U.  Si, tiene una hija en Verónica.

¿Qué más te acordas?

M.U. La dinamitaban, hacían explosiones terribles, de los dos lados, nos avisaban porque volaban piedras por todos lados, de las dos canteras.

¿Cómo funcionaba el horno? ¿Qué pasaba dentro del predio de La Calera?

M.U. Me acuerdo que levantaban las piedras con algo como roldanas, decían que era un horno, todavía existe, se ve a lo lejos y un galpón grande, ahí ponían las piedras abajo, traer los camiones sacar, un poco a pala, los cargaban y salían, hacia no sé donde, si las vendían, porque hacían rápidos los camiones los viajes. A la cal la embolsaban, está la nieta de Bekis, la nieta....

¿El qué hacía?

M.U. Trabajaba ahí, embolsaba la cal.

¿Cuántas familias trabajaban?

M.U. Familias, te puedo decir.... Oroná, “Pancho” Ojeda, Madrid, había sobrinos, gente de Magdalena, los hermanos Denis, Lucio Ramos, Julio “el Cordobés”  y muchos más.

¿Los caminos estaban en buenas condiciones?

M.U. Pero mi papá tenía máquina, no era como las máquinas de ahora, se tiraban con el caballo, y estaba buena, porque había una parte que estaba asfaltada, se iba rompiendo y nunca más lo arreglaron, porque pasaba el Río de La Plata por el frente de La Calera y seguía derecho a la BASE.

La gente que se dedicaba a explotar la roca, ¿era especializada?

M.U. Los mismos empelados eran, se ve que recibían instrucciones y se escuchaban muy fuertes las explosiones, porque la que estaban más cerca, nosotros nos teníamos que poner......, nos llamaba mi mamá adentro, nos avisaban a que hora.

¿Tenés alguna imagen de La Calera?¿Movimiento de gente? ¿Usaban uniforme?

M.U. Uniforme en esa época, no, cada cual se ponía lo que tenía. Algunos iban en bicicleta, tenían muchas casas adentro, era como un pueblo chiquito, los que trabajaban en Sa.Ma.Co vivían en los predios de la empresa, cada uno tenía su casa. No se veía de la calle porque había un monte de tala.

¿Sacaban sólo las rocas de la zona o traían rocas de otros lugares?

M.U. No, era todo de ahí, de la misma cantera, de Sa.Ma.Co, era un trabajo, porque de los camiones lo llevaban al horno.

¿Dónde vendían la cal?

M.U. No me acuerdo, en esa época estaba el tren, podría ser que se la llevaran en tren.

¿En qué año cerró?

M.U. En el 68, 69.

¿En qué año comenzó a funcionar?

M.U. Saco la conclusión porque mi hermana tiene 50 años, nació ahí y ya estaba, del año 50 en adelante, porque cerró no me acuerdo.

¿Alguna cosa que nos puedas contar de la vida en La Calera?

M.U.  Chicos de mi edad había pocos, de mi hermano sí, era gente muy conocida, muy amiga de mi papá.

¿Ibas a jugar a La Calera?

M.U. sí, porque había gente amiga.

¿En La Calera no te dejaban?

M.U. No, ibas si tenías gente amiga a la casa, ¡pero a La Calera No! Era un peligro. 

¿Cómo funcionaba la Calera, con combustible, carbón?

M.U. Me parece que era con leña, había una escalerita, eso me acuerdo, se cayó un muchacho de Bavio, Miguel De Crocce, no se si tiene 18, 14 mts., era muy alto, podes creer que no se hizo nada de nada.

¿Había accidentes?

M.U. Del que me acuerdo es ese.

¿Hay un terraplén que va a la chimenea? ¿Para qué se hizo?

M.U. Sería para subir los camiones, pero no me acuerdo.

Con respecto a Gabaco, ¿qué actividades desarrollaban?

M.U. Vendría a ser lo mismo, porque dinamitaban, los camiones hacían viajes llevando la piedra molida, porque ponían la piedra dentro de los silos, ponían los camiones abajo ya salía la piedra como una conchilla.

¿Dónde la llevaban?

M.U. Creo que a la pista nueva de la BAPI, porque en esa época estaba abierto el camino y a nosotros nos llevaban a la escuela.

¿Compraban las cosas en el mismo lugar donde vivían. Contame un poco?

M.U. Mi papá, como tenía auto, hacía los mandados, estaba el almacén de él, de Proscópio Besuch, que se llamaba 25 de Mayo, más adelante estaba la Almirante Brown de Pascuale, esta Mario Pascuale en Verónica, el hijo. Nosotros pasábamos por ahí para ir a la escuela.

¿Algo más que te acuerdes?

M.U. Imágenes tengo lo que no me acuerdo son los años.

Fotografías ¿tenes?

M.U. No fotos no tengo, había un galpón inmenso.

¿En ese galpón que pasaba?

M.U. El capataz a fin de año hacía la fiesta de fin de año e invitaba a todos los vecinos, eso sí me acuerdo. Era el galpón donde estaba toda la maquinaria se ve. Era una fiesta familiar.

¿Por qué se fueron?

M.U. Levantaron de un día para otro y se fueron.

¿Qué pasó con la gente que trabajaba allí?

M.U. Los de Magdalena se fueron a Magdalena, los de Bavio a Bavio, y así, incluso hace 8 años la vi a la Sra. en una fiesta del Fortín....

¿La Sra  de quién?

M.U. Del capataz que yo te digo.

¿Dónde vive?

M.U. En Entre Ríos, después en Córdoba, no vive en la zona, nosé si falleció allá, te digo, hace 8 años.

¿Y de los dueños?

M.U. No sé, era S.A., no sé, no sé.

¿Eran varios dueños?

M.U. Sería una Sociedad.

¿Alguna información más?

M.U. De lo que me acuerdo ya te lo dije, más no me acuerdo. Era un montón de trabajo que había, porque se unían las dos y...., incluso mi mamá era la cocinera..... le daba....era pensionista de la gente de ahí, daba de comer y a fin de mes les cobraba. 

¿Eran sueldos mensuales, quincenales?

M.U. Me parece que eran quincenales. Salían tan tarde que a mi mamá no la ayudábamos porque en ese horario estábamos en el colegio, cuando veníamos mi mamá tenía todo listo, gente de Verónica había, estaba uno de los hermanos Elías que trabajaba en Gabaco, venía Caprile.

Nos dijeron que dentro de los predios de Sa.Ma.Co, donde estaba La Calera, antes había hornos de barro.

M.U. No se, tendría que estar la estructura, nunca vi hornos de barro.

Bueno, muchas gracias.

Entrevista al Sr. Rodolfo BEZUCH

Apellido y Nombre: Bezuch Rodolfo

Edad: 61 años

Lugar de nacimiento: La Plata

Actividad que desempeña actualmente: Mecánico

¿Dónde estaba ubicada su casa cuando usted era chico?

R.B. En la Colonia Martín Tornquist.

¿A cuántos Km. de la cabecera del distrito, de acá de Verónica?

R.B. Catorce kilómetros exactamente.

¿Quiénes eran sus vecinos?, si se acuerda y puede nombrar alguno.

R.B. Sí, como no, Pradera, Vekis, Scoropad, Estauchuk,…..

¿Todas familias de inmigrantes?

R.B. Si, todos familias de inmigrantes, exactamente.

¿A que escuela concurrió?

R.B. Antiguamente a la 29, actualmente la Nº 7 creo que es.

¿Quiénes fueron sus maestros?

R.B. Teresa Viviral, Rosita Grillo, no recuerdo otra, pero con la que con más estuve fue Teresa Viviral.

¿Qué recuerda de La Calera?

R.B. Recuerdo prácticamente desde sus inicios hasta su final, casi todo.

¿Cuándo comenzó a funcionar, se acuerda?

R.B. Más o menos en el año 50, 52 se inició la construcción de La Calera, y eso demoró 5/6 años para…. para elaborar la cal digamos.

¿Sabe de donde traían los materiales para construir La Calera?

R.B. Los materiales se sacaban muy cerca de ahí, que era una cantera de piedras, y para enriquecer la cal, se traía mucha piedra de Mendoza, que venía en chatas del ferrocarril y se descargaban en Verónica y se trasladaban en camiones hasta La Calera.

Lo que quería preguntarle era, para construir los ladrillos y eso….para hacer los hornos, ¿de dónde los traían? ¿Lo sabe?

R.B. No, no, no, eso venía directo de Avellaneda, porque la Central estaba en Avellaneda.

¿Quiénes eran los propietarios? ¿Se acuerda?

R.B. Creo que era Lira, uno de los propietarios, más de eso no.

¿No eran lugareños?

R.B. no, no  de Avellaneda.

¿Se acuerda cuántos empleados trabajaban aproximadamente?

R.B. Alrededor de 30 personas.

Todos de la influencia de la familia Tornquist ¿o venía gente de Verónica, Punta Indio, Magdalena?

R.B. sí, había de Verónica, Punta Indio, Magdalena, gente de todos los lugares 

¿Qué horarios trabajaban?

R.B. De 7 a 12 y de 14 a 18 hrs..

Usted ¿puede reseñar, cómo eran las actividades que se realizaban en La Calera?

R.B. en al Calera, normalmente la actividad de trabajo….

Ahí me podes contar ¿de dónde traían las piedras? ¿Cómo era el circuito?…

R.B. La piedra se extraía de la zona, de ahí mismo, muy cerca del horno, luego se enriquecía con productos, piedras que se traían de Mendoza, se mezclaba y se horneaba. Esa hornada iba a parar a unos molinos, los molinos prácticamente destruían la piedra y se mezclaba todo, y tenía un proceso de elaboración, que en estos momentos no me acuerdo, pero después de pasar por los molinos, los secaderos, recién ahí se embolsaba, iba todo en bolsas.

¿Se acuerda donde se comercializaba?

R.B. Sí, como no, acá lo comercializaba Casa Sala y también Spreáfico…

¿Eran los principales compradores? ….

R.B. Ellos eran los únicos creo, que vendían el producto.

¿Se acuerda si salía fuera del distrito?

R.B. Sí, sí, sí muchos camiones transportaban ese producto a Avellaneda, a la Central, una parte de ella se consumía acá, pero mayormente todo se enviaba a Avellaneda.

El promedio de edad de la gente que trabajaba. 

R.B. Había de 20, 25, 30, todo tipo de edades.

¿Trabajaban niños?

R.B. No.

¿La personas que trabajaban en esta Calera, lo hacían con aportes jubila torios?

R.B. Conocí gente que se jubiló con algunos problemas, incluso actualmente ¿hay no?, conozco gente que se jubiló, si, la conocí.

¿Sus familiares trabajaron es esta Calera?

R.B. No, nadie.

Cuénteme un poco la vida social alrededor de La Calera, usted nos dice que trabajaban alrededor de 30 personas, vivían cerca, se quedaban a pernoctar, había hoteles, como llegaba la gente al trabajo.

R.B. No, normalmente todos vivían en campamentos que estaban dentro de la misma fábrica, incluso se habían hecho algunas casitas, para matrimonios y casitas para gente sola. Y toda la actividad que se desarrollaba fuera del horario de trabajo, era hacer un partidito al fútbol y esas cosas; después las reuniones se realizaban en el almacén 25 de Mayo, que tenía mesa de billar, billar gol, todas las reuniones se hacían ahí.

¿Iba toda la familia o sólo los hombres?

R.B. En muchas oportunidades iba la familia, los domingos iba la familia.

¿Se hacían carreras de caballos?

R.B. Se hacían carreras cuadreras, todas esas cosas se desarrollaban en el mismo almacén.

¿Bailes?

R.B. Bailes muy pocos, muy, muy pocos, alguna guitarreada, cuando alguien llevaba una guitarra y es donde se entretenía mas la gente.

La rampa, al final no concluyó, porque se iba a tirar con camiones, o sea se iba a ampliar mas la rampa y se iba a tirar con los camiones el producto para elaborar la cal, directamente al horno, lo que pasa que después era tanta la cantidad de tierra, tanta la altura que tenía, se les hizo imposible terminarlas. La piedra que quemaba el horno, la levantaban con un guinche, con unos baldes y la tiraban directamente al horno, por eso esa rampa quedó inconclusa, prácticamente no sirvió para nada, esa era la forma en que se introducía la piedra dentro del horno.

El horno llevaba una capa de carbón, una capa de piedra, una capa de carbón y una capa de piedra para que se incendiara eso, el carbón y la piedra, entonces tenía tantas horas o días, no me acuerdo, para quemarse, luego se extraía, primitivamente los hacían con carretillas, luego con cintas transportadoras, se fue modernizando a la época, pero al principio era todo a carretilla, del horno al molino en carretilla.

¿Carbón mineral?

R.B. Carbón Mineral.

¿A hombre, a hombre?

R.B. A hombre, si, si.

¿El carbón de donde se lo traía? ¿Te acordás si venía algún camión con carbón y cómo era la cosa?

R.B. Todo se traía con el ferrocarril, la chata del ferrocarril descargaba el carbón en Verónica u después se transportaba en camiones igual que la piedra.

¿Cuál era la ruta que utilizaban desde el ferrocarril hasta La Calera? ¿Por dónde iban los camiones transportando la materia prima?

R.B. Se iba de la calle 27 de Verónica hasta donde esta la entrada de lo Ratti, no se si lo ubica. Y por ahí entraban y doblaban hacia La Calera que estaba cerca.

¿No estaba asfaltado en esa época?

R.B. No, ya estaba destruido el asfalto. El asfalto prácticamente entre La Calera y después la extracción de tierra para hacer la pista, se rompió totalmente y quedó inservible. Después si el camino no le permitía por la lluvia y demás se pegaba la vuelta por la costa y se entraba del lado del costanero hacia La Calera, que a su vez habían arreglado el camino para poder entrar y salir camiones con kilos, porque de esta otra manera era camino de tierra.

Retomando lo que comentaste anteriormente, dijiste que había familias que vivían en la zona aledaña a La Calera, ¿quiénes vivían? ¿cómo eran las habitaciones? ¿Las casas?

R.B. Había casas para matrimonios y casas para solteros. Eran piecitas, era una sola pieza para la gente soltera, para gente casada había otro tipo de casitas, muy precarias, nada de cosas muy importantes.

¿Las alquilaba la empresa o era parte del servicio que prestaba?

R.B. No, eran parte de la empresa, no se cobrara ni se pagaba ningún alquiler, incluso ni luz eléctrica había en esa época.

Retomando, las familias ¿vivían permanentemente en la zona de la colonia Tornquist o estaban durante la semana y volvían a su lugar de alguna familia, como era la cosa?

R.B. No, no, normalmente nadie se movía de su lugar, siempre permanentemente vivían en la zona.

Por lo visto había mucha población en esa época

R.B. Sí, prácticamente estaba toda la zona poblada, porque había que tener en cuenta que entre los chicos el barrio militar, los de La Calera y los de la Colonia, eran 90 alumnos que asistían en ese momento a la Escuela 29, que ahora es la 7.

Impresionante! Así que los chicos de la BAPI ¿también iban?….

R.B. Del barrio militar, donde está la pista, toda esa zona. Ahora me acuerdo de otra maestra que iba, la de Sisti como se llama, la De Crocce, también, creo que fueron de solteritas eh! (risas).

Otro dato que quedó sin hacer mucho detalle, vos decís que trasladaban la piedra en carretilla, ¿a qué le llamas carretilla para trasladar piedra?

R.B. Es la carretilla común, como la que todos conocemos.

¿De muy poca capacidad?

R.B. Sí, si, hay que tener en cuenta que la piedra es pesada, incluso ya quemada era muy pesada, una carretilla muy grande era imposible transportarla.

Desde la cantera a los hornos, ese trayecto ¿era con carretilla también?

R.B. No, no, a la piedra se le ponía dinamita.

¿Había gente especializada para eso? De la zona

R.B. Sí, si.

¿Te acordás de algún nombre? ¿Quien era el dinamitero?

R.B. Ya no esta más, uno era Lucio Ramos y después el que trabajaba en la extracción de la piedra sabía dinamitar. Había unos equipos para perforar la piedra, se introducía la dinamita y después con una descarga eléctrica, eso explotaba, saltaba la piedra, por supuesto, cada vez que había que dinamitar, había que tener en cuenta que no quede nadie al lado, porque la piedra volaba hasta una altura de 20 mts.

¿Todos los días dinamitaban o de vez en cuando?

R.B. No, siempre tenían preparado, pero a medida que extraían la piedra y sacaban todo, volvían a  dinamitar, no todos los días no, se hacía cada 15 días, una vez por semana, no me acuerdo muy bien, y la piedra de la cantera al horno, se la traía en camiones.

¿De la misma empresa?

R.B. Todo, todo de la misma empresa.

¿No había gente de Verónica o zonas aledañas que prestara su camión, que fuera contratado?

R.B. No, todo lo manejaba la empresa.

 Aparte de las actividades que desarrollaban en La Calera, ¿qué hacía el resto de la gente?, porque vos estás diciendo que en realidad había una familia trabajando en La Calera.

R.B. No, prácticamente nada, como no había nada, zonas de hace muchísimos años atrás, lo único que había era un almacén y nada mas, hacían las compras, venían los chicos a hacer las compras o las mujeres, o los varones en la noche después de cerrar la actividad, pero nada.

La principal actividad de la Colonia ¿era la agraria, la agrícola-ganadera?

R.B. Claro, la agrícola-ganadera, de extranjeros, ellos vivían de lo que elaboraban o cosechaban, uno criaba pollos, el otro gallinas, el otro sembraba, la Colonia vivía siempre de eso. Lo que producían.

¿Ponen el almacén porque está La Calera, o el almacén ya existía cuando se empieza a construir?

R.B. El almacén se puso en el año 1944 ó 1945, todavía La Calera no existía, ni nada por el estilo, incluso el camino era acceso de Verónica a Punta Indio era por el centro de la Base, por el puesto 1, por donde esta el avión, por ahí se transitaba, era la única calle que teníamos, porque primitivamente era una que salía a la Marconi, después se cerró porque era muy dificultosa en al época de lluvia transitar, entonces se abrió esa que era acceso a la Base y a su vez a Verónica. Luego se hizo esta otra, la 27 cuando cerraron el acceso a la Base.

¿La producción, tuvo continuidad?, es decir, durante todos estos años que se dice que funcionó del 54 – 56, hasta aproximadamente…

R.B. Que se cerró se puede haber cerrado….

¿En el 74 o algo por el estilo?

R.B. O antes, no me acuerdo muy bien, mucho antes me parece.

¿La producción fue continua o tenía altibajos? 

R.B. Tuvo altibajos, no me acuerdo los motivos, no se si problemas gremiales, de sueldo, porque problemas de sueldo han tenido muchos, las cobranzas, los empleados, no eran, como te podría decir, cumplidores en el sentido de los sueldos y esas cosas, han tenido algunos problemas pero se lo llevó bastante bien todo.

¿Coincide con esto de que pudo haber habido una especie de estafa?

R.B. No, desconozco yo, sentí comentarios de eso, porque del momento que cerró la fábrica, una cosa como esa que se cierre y deje gente sin trabajo, un poco uno averigua que es lo que pasa, aparentemente hubo pequeños problemas, pero desconozco, en realidad no sé.

¿Los obreros iban a trabajar con uniforme? ¿Les daban equipamiento? Casco, botas, guantes o cada uno iba de alpargatas y bombachas?

R.B. Si, así como dijiste vos, no existía nada, prevención industrial, nada!, cada uno tenía su ropa, ropa jamás les dieron en la fábrica, por ahí les dieron unos guantes o algo por el estilo porque el producto salía caliente en muchos lugares.

¿Había accidentes laborales?

R.B. No, vos sabes que no, graves no, accidentes comunes o quebraduras, pero accidentes fatales no, nunca.

¿Ni siquiera cuando volaba la piedra, nada?

R.B. No, no, que recuerde de eso no. Yo los conocía a todos uno por uno, no me acuerdo ahora el nombre porque hace tantos años, los conocía a todos porque a pesar de que era muy chico, nos reuníamos en casa, en el almacén donde yo atendía también, el daba una mano a mi padre a atender el negocio, así que mira si los podré conocer, a todos los conocía, incluso nuevos que venían, prácticamente todos.

Para tu punto de vista, ¿fue importante la implantación de esta Calera en la zona? ¿Repercutió económicamente para el desarrollo de la Colonia? ¿O fue realmente cómo algo que pasó?

R.B. Para la Colonia quizás no haya afectado, porque la Colonia siguió su forma normal de vida, si para el comercio, había dos almacenes, estaba el de mi padre y había uno en Almirante Brown, el otro era mas bien negocio de bebidas, un boliche, y mi viejo tenía ramos generales, de lo que haya en el país, vendía. Repercutió, como no, se fue una fuente de trabajo, se fue un montón de gente la cual asistía, el que mas debe haber sufrido es mi padre cuando se cerró la fábrica, después la Colonia siguió normal, sin  ningún problema.

Lo que digo, es, vos ¿te acordás cómo es un día de fabricación de cal, es decir, sacaban la cal, la traían en los camiones, la incineraban, qué pasos iban siguiendo dentro de la fábrica? 

R.B. La cal quemada entraba al molino en la cual la desintegraba totalmente y tenía una mezcla con agua para enfriarla, porque eso levantaba temperatura, la salida de la cal del horno estaba caliente, la enfriaban, la metían en molinos, la molían, el proceso se hacia dentro de los molinos y después iba a la embolsadora y se embolsaban con gente que manejaba la bolsa, la bolsa ya la tenían ahí, enchufaban la bolsa en los picos, se cargaba la cal y la iban estibando. Una vez estibada, esperaban a los camiones que la retiraran, ese es el proceso diario, incluso había una cantidad de polvo que ni se veía la gente ahí adentro, y no tenían ninguna protección, de ningún tipo.

¿Cómo en Pipinas? Algo parecido. El agua para enfriar la piedra, ¿de dónde la extraían?

R.B. De pozo, con bombeadores, todo funcionaba con motores, motores gasoleros con los que movían toda la fábrica.

El combustible para el funcionamiento de La Calera, al no haber electricidad, ¿era todo a gasoil?

R.B. sí, lo compraban….

¿Cada cuánto venían los proveedores?

R.B. No, no, ellos venían a retirar el combustible que se lo compraban a Rossi acá en Verónica y a Yanoble que tenía una estación de servicio en Punta Indio. La misma que está actualmente pero era de Yanoble

¿Algo más que nos quieras contar?

R.B. Que te puedo decir, si me preguntan me acuerdo e un montón de cosas.

¿Algún recuerdo que te haya marcado en tu infancia? Un día que hayas ido a conocer La Calera y tengas un recuerdo especial

R.B. No, lo que pasa que he ido tanto de tan chico, como éramos conocidos de toda esa gente, no me impactó nada, si yo sabía como funcionaba todo, entraba y salía de La Calera como si fuese mía, por supuesto si me encontraba el capataz ahí adentro me sacaba corriendo, era muy chico, no es por no estar, sino previendo que no te pasara algo.

Así como compraban el gasoil acá, el carbón, porque se supone que usaban carbón, piedra, carbón, piedra, ¿lo compraban, lo traían en camiones?

R.B. Lo traían todo en chatas el ferrocarril, lo traerían de alguna zona, o del mismo Bs. As., pero el ferrocarril fue muy importante para La Calera, muy importante, ya te digo, la piedra para mezclarla, para enriquecer la cal, porque la piedra de acá sola no servía para cal, se enriquecía con la piedra que traían de Mendoza y a su vez traían el carbón, y no se quien te puedo decir para que se acordara de la cantidad de piedra que dejaban a la orilla de las vías, después se cargaban en camiones y se retiraba para allá.

Rodolfo, así como vos referías que dentro del galpón cuando estaban embolsando era una nube y no se podía ver nada, ¿cómo hacía la gente?, ¿salían cada rato a respirar? ¿Se habían acostumbrado ese trabajo tan insalubre?

R.B. No tenían problemas, incluso dicen que la cal es la que menos mal hace, no te afecta tanto el organismo como el cemento, el cemento te hace mucho más mal que la cal, tenían su recreo como quien dice, a media mañana para el refrigerio y media tare también, eso lo cumplían, después ninguno se murió pro problemas e alud ahí eh!, el que conocí se murió más de viejo que de salud.

............................

R.B. Para ser instalada la fábrica, previamente se hace un cateo, en la cual se busca que profundidad tiene la piedra para luego su explotación, si la calidad y la profundidad de la piedra es buena, es ahí donde realmente se instala una fábrica.

La gente que hizo ese cateo, ¿te acordás de donde vinieron? ¿Quién los trajo? ¿Cómo llegaron Las maquinarias? ¿Vino mucha gente a estudiar el terreno?

R.B. No, no, de eso no me acuerdo, he visto como lo hacían el cateo pero no me acuerdo que clase de gente vino, si vinieron Ing. Agrónomos, Ing. Industriales, lo desconozco.

Los terrenos, propiedad ¿de quién eran? Las canteras.

R.B. Eran de Luis Chico y siguen siendo de Luis Chico.

Bueno Rodolfo, agradecemos su predisposición y muchas gracias por todo.

R.B. No, por favor, gracias a ustedes.

La calera, planta productora de cal, perteneciente a la empresa SAMACO, ubicada en los predios de la estancia ‘Luís Chico’, en la colonia Tornquist, de la localidad de Punta Indio, funcionó desde 1953 hasta 1974; nucleando, durante estos años, una importante fuente de trabajo en la zona.
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